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奉仕を実践、親睦を深め、会員個々のロータリー活動を充実させよう
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2021.10.19（火）　第3229回　例会報告
例会日…火曜日（12：10）～群馬銀行本店
（第1回　昭和28年9月8日創立）

会　　　長…長谷　浩克

幹　　　事…小林　幹昌

クラブ会報委員長…髙橋　秀実

編　集　者…髙橋　秀実

  点　鐘  　長谷会長
  ロータリーソング  　「我等の生業」
  ビジター紹介  　長谷会長
◎ 国際ロータリー第2820地区つくば学園
　ロータリークラブ 鈴木冨士雄　さん

鈴木　昌美　さん
◎ 国際ロータリー第2580地区東京御苑
　ロータリークラブ 今井　　忠　さん
◎米山奨学生
 トゥブ  シンジャルガル  ウルジーデルゲル　さん
  会長の時間  　長谷会長

私の会社に関係深い農業のこ
と、今回は日本のお米の話をさ
せていただきます。

日本の国土は38万㎢でヘク
タールに換算すると3,800万
ha、うち森林の面積は2,500万
haで国土の３分の２を森林が占めています。

国土の３分の１の森林以外の面積は1,300万haと
なります。そして農地、田圃や畑の面積ですが、昨年
2020年現在の農林水産省の統計で437万ｈaとなっ
ています。

森林以外の面積1,300万haのうち437万haが農地
ですから、現在でも国土全体の凡そ９分の１、森林以
外の土地の３分の１は農地ということになります。

その農地をザックリ田圃と畑に分けてみると、55％
の238万haが田圃、45％の200万haが畑となります。

畑は、果樹園・牧草地・普通の畑に分けられ、普通
の畑はイモ類やありとあらゆる野菜が作られ、作物等
は多種多様にわたりますが、田圃のほとんどは米のみ
を作る農地ですので、日本の農業の半分以上は米と捉
えることができ、今でも米作りが農業の中で如何に多
くを占めるかを数字が示しているものと思います。

米を需要面から見ていきますと、今から約55年前
の1965年は一人当たりの米の消費量は年間110㎏で
１日茶碗4.7杯だったものが、2018年は一人当たり
の米の消費量は年間54㎏で１日茶碗2.3杯と55年間
で、大きく減少しています。従前から言われている「米
離れ」「食の西洋化」「高齢化による食料消費の減少」が、
米の需要を大幅に押し下げていることが数字の面から
明らかです。

次に、米のことを生産者の面から見てみたいと思い
ます。作物は収穫量をよく「反収」という言い方で、
一反＝10ａ＝0.1ha当たりどれだけ収穫できるかで
表現します。

米の現在の反収は500㎏程度が平均となります。米
農家1軒当たりの平均の田圃の面積は１ha程度ですの
で、5,000㎏＝５トンの収穫量となります。

これを金額に落し込んでいくとどうなるか計算して
みました。米の価格は銘柄や等級などにより格差があ
りますが、１俵＝60㎏当たり15,000円程度といった
ところです。

これを米農家1軒当たりの平均収入に換算すると
125万円となります。しかもこの金額は我々でいうと
ころの売上高に該当し、肥料代・農薬代・機械代・種苗
代等様々な経費がここから差引かれ、手残りはこれよ
りずっと少ないものとなり、人によっては赤字で、平均
的な田圃の面積ではとても生活していけない状況です。

しかしながら、この農家の平均値のなかには農業以
外の本業を持ちながら、先祖代々の土地だからと耕作
を必要最低限継続している農家などが多く含まれ、農
業で生計を立てている農家とは、かなり違っている状
況にはあります。また、農業には補助金が受領できる
ケースもあるため、それらを勘案すると一概にどうだ
とは言うことができない面があります。

再び農業を土地の面から見てみたいと思います。米
農家の田圃の平均面積を１haと言いましたが、坪に
直すと3,000坪になります。農業を行う、米作りをす
るには広い面積ではありませんが、宅地だとすればか
なり広い面積と言えます。

仮にこの土地を１カ月坪当たり500円で貸せれば月
150万円、年間1800万円の収入になる計算です。仮
に坪当たり５万円で売却できれば１億5000万円とな
ります。

農家として米のみを作っている場合の収入、年間
125万円と比較して大きな格差があります。農地は宅
地と異なり、貸したり売却したりすることに法律上な
どかなりの制約がある場合も多く単純な話ではありま
せんが、条件のいい土地を持っている農家の方が、可
能であればその農地を宅地として貸したい、あるいは
宅地として売却したいと思うのは、さもありなんと思
います。



※クラブ会報は会員の敬称は略させて頂きます

最後に、我々が日常食べているご飯はいくらか調べ
てみました。

10㎏ 4,000円のお米を買ったとして、ごはん茶碗
1杯あたりの精米の量は約65グラムなので、ごはん茶
碗１杯あたり26円となります。

日本の米は高いと言われますが決して高いと私は思
いません。
  幹事報告  　小林幹事
１． 本日はロータリー米山記念

奨学会委員長の宮久保委員
長の卓話です。よろしくお
願いいたします。

　　 　米山奨学生の、トウブ・
シンジャルガル・ウルジー
デルゲルさんもよろしくお願いします。

２． 10月22日の日本経済新聞朝刊の全国版に、ロー
タリーの１面広告が掲載されます。どうぞご覧く
ださい。

３． 世界ポリオ根絶サミットinＤ2780のご案内です。
　　 　2021年10月24日（日）12:30よりユーチュ

ーブにて視聴できます。
　　詳細は事務局まで。
４． 前回、前々回の例会にて佐賀・長崎豪雨災害支援

金を皆様にお願い致しました。合計61,706円で
した。すでに現地に送りました。ご協力ありがと
うございました。

５． 来週は夜間例会です。皆様の出席を楽しみにして
おります。

  副幹事報告  　関口副幹事
例会変更
伊勢崎東ＲＣ、碓氷安中ＲＣ、
富岡かぶらＲＣ、桐生西ＲＣ

  出席報告  　西川会員
会　員　数：115名
　出席者　　97名

　　　{・実出席者　　　73名
　　・Zoom参加者　20名
　欠席者　　18名
本日出席率：85.09％
  ニコニコBOX報告  　角田会員
■山田 　邦子直前ガバナー…

2580地区　今井　忠会員、
　　　 2820地区　鈴木冨士雄会

員、2820地区鈴木昌実
会員のご来訪を歓迎いた
します。

■本田 　博己パストガバナー…今井忠様、鈴木冨士雄
様、鈴木昌実様のご来訪を歓迎します。

■今井 　　忠…１年ぶりにMake-upさせて頂きます。
前橋ロータリークラブの例会への訪問をお許し
下さり、ありがとうございます。

■鈴木 冨士雄…本日はお世話になります。来年１月

15日に第2820地区、地区職業奉仕セミナーを
開きますが、その際講師として本田博己パスト
ガバナーに依頼したところ、こころ良く引き受
けていただき本日はそのうちあわせにきました。
今井、鈴木２人と３人おせわになります。

■鈴木 　昌実…本日はお世話になります。よろしくお
願い致します。

■三原 　豊章…このたび社長を退任し、代表取締役会
長になりました。特に変わったことはありませ
んが、多少自由な時間ができるのではと思って
います。引続きよろしくお願い申し上げます。

■菊池 　千恵…私がカウンセラーをさせて頂いた昨年
の前橋RC国際奨学生のシェレヤ シェレスタさ
んから大学院修了のお知らせと前橋RCへの感
謝の気持ちを綴ったe-メールが写真とともに
届きました。シェレスタさんへのお祝いの気持
ちを込めて少々！

■石原 秀一郎…この度、前橋市歯科医師会は前橋商工
会議所様、アクサ生命保険株式会社様と健康経
営支援にかかる連携協定を締結いたしました。
歯科医師会とアクサ生命様との協定締結は全国
で初めてということです。曾我孝之会頭、誠に
ありがとうございました。また上毛新聞に掲載
していただきました。関口会員ありがとうござ
いました。前橋市歯科医師会は、ご登録された
事業所様が歯科医師会会員の歯科診療所のどこ
でも受診できる事業所歯科健診を始めました。
またご要望に応じて、歯科に関する情報提供や
教育講演などを行っていきます。事業主の皆様、
健康経営にどうぞお役立てください。

■野田 　　強…当社のMDCに対するSIB投資に感謝
して。

■伊藤 　雅典…結婚記念日のキレイなお花が届きまし
た。ありがとうございます。来年もいただけま
す様に、努力いたしたいと思います。

■手塚 　芳信…結婚記念日にきれいな花をありがとう
ございました。妻も大喜びでした。

■三原 　二朗…先日、自宅にきれいなお花を贈って頂
きました。ありがとうございます。50歳。先
ずはゴルフでハーフのエイジシュートを目指し
ます。

  委員長卓話    
ロータリー米山記念奨学会
宮久保純子委員長

米山奨学生
トゥブ  シンジャルガル
ウルジーデルゲル　さん


